



Universidad Veracruzana

Coordinación Universitaria
para la Sustentabilidad

ExpoSustenta 2017

Feria Universitaria de la Sustentabilidad

ExpoSustenta

La Feria Universitaria de la Sustentabilidad



ExpoSustenta 2017

cinco años, cinco cedes



Más de **200 iniciativas** entre talleres, Círculos de Diálogo, stands, conferencias, módulos de promoción de la salud, conferencias, actividades artísticas y carteles académicos.

Se dio inicio a esta jornada a las
10:00 concluyendo a las **16:00**
horas. Las sedes fueron:

Unidad de Artes
Xalapa

Patiocentral de USBI
Veracruz

Salas y galería de USBI
Ixtaczoquitlán

Salas, lobby y atrio de USBI
Poza Rica

Aula Audiovisual de la
Facultad de Ingeniería
Coatzacoalcos

Breve historia

ExpoSustenta en Veracruz 2013 y 2014

En su primera versión, en **2013**, se realizó sólo en Veracruz y consistió únicamente en la *exposición de iniciativas* en stands. Se compartieron proyectos únicamente de expositores universitarios. Al siguiente año se llevó a cabo un *foro académico* sobre problemáticas sociales y ambientales, el cual acompañó a la exposición. Se montaron stands también de invitados externos como autoridades de gobierno e iniciativas sustentables de la sociedad civil, tanto ONGs como pequeñas empresas. Para **2014** la presencia de expositores con iniciativas de origen diverso se consolidó, así como la realización paralela de actividades artísticas, conversatorio, círculos de diálogo y exposición de carteles académicos.

En 2015 concentrando en Xalapa

En ese año se buscó atraer los proyectos de sustentabilidad en un evento amplio, diverso y con presencia de todas las regiones en un solo espacio. Se llevó a cabo en USBI Xalapa y, además de los stands, cobijó diversas formas de participación: actividades somáticas, conferencia, círculos de diálogo, exposición de carteles académicos, trueque, entre otras. En fecha diferida se llevó a cabo en Orizaba, por primera vez, y en Veracruz continuó su tradición.

2016 marcó su interregionalización

El año pasado por primera vez se realizó la ExpoSustenta en las **cinco regiones**, en fechas diferidas, pero en el mismo mes, agosto. Con este ejercicio logístico regionalizado, cada una de las regiones universitarias fueron mostrando las versátiles formas que se tienen en la universidad para vivir y gestionar la sustentabilidad.



creciendo conectados

Este año se llevó a cabo la **ExpoSustenta** de manera *simultánea*, el propósito: que la comunidad universitaria recibiera un poderoso mensaje específico sobre la sustentabilidad.

Festejamos las vocaciones diversas

La diversidad, e incluso asimetría, se presenta en la gestión de la sustentabilidad entre nuestro complejo universo de más de **80 mil personas**. En esas diferencias está la veta de creatividad y del compartir para enriquecer la visión.

Fuerza híbrida

Desde agosto de **2016**, en un replanteamiento institucional, la CoSustenta asumió el compromiso de articular los diferentes paradigmas de sustentabilidad que conviven en la **Universidad Veracruzana**.

El rechazo a un solo discurso con respecto a cómo ser sustentables, es su metodología para gestionar un bien vivir institucional, colectivo e individual.



ExpoSustenta 2017

Algo hubo para cada mirada

Este año fue amplio el abanico de actividades que anidó nuestra feria y no sólo en los formatos de presentación a la comunidad sino también en cuanto a su temática. Esto dado que la sustentabilidad se nos revela como un horizonte de justicia socio ambiental, que imbuye aspectos de convivencia, justicia, paz, salud, democracia, género, ética, espiritualidad y una larga lista de ámbitos complejos.

Destaca el énfasis orgánico que este año tuvo esta feria en cuanto a iniciativas para la alimentación sana y, también, la potente presencia de manifestaciones artísticas. En el primer caso los stands permitieron la introducción al cultivo de nuestros

propios alimentos, así como la sensibilización al cuidado de lo que compramos para alimentarnos, dónde y de quién. En cuanto al arte, con impacto se presentaron performances que buscaron visibilizar creativa y críticamente problemáticas socio ambientales presentes en nuestro andar insustentable como individuos contemporáneos.

Este año fue amplio el abanico de actividades que anidó nuestra feria y no sólo en los formatos de presentación a la comunidad sino también en cuanto a su temática. Esto dado que la sustentabilidad se nos revela como un horizonte de justicia socio ambiental, que imbuye aspectos de convivencia, justicia, paz,

salud, democracia, género, ética, espiritualidad y una larga lista de ámbitos complejos. Destaca el énfasis orgánico que este año tuvo esta feria en cuanto a iniciativas para la alimentación sana y, también, la potente presencia de manifestaciones artísticas. En el primer caso los stands permitieron la introducción al cultivo de nuestros propios alimentos, así como la sensibilización al cuidado de lo que compramos para alimentarnos, dónde y de quién.

En cuanto al arte, con impacto se presentaron performances que buscaron visibilizar creativa y críticamente problemáticas socio ambientales presentes en nuestro andar insustentable como individuos contemporáneos.



Abonando a la visión sistémica

ExpoSustenta plantea una posibilidad de conectar procesos, actores, necesidades, soluciones, experiencias, dudas, certezas e incertidumbres. Y con ello mantener la pregunta abierta sobre cómo podemos ser más equilibrados en los consumos y actuare de la vida diaria, cómo podemos cada día avanzar un poquito más en ser sustentables.



Numeralia

Exposustenta 2017

<i>Actividad</i>	<i>Veracruz</i>	<i>Xalapa</i>	<i>Orizaba</i>	<i>Poza Rica</i>	<i>Coatzacoalcos</i>	<i>ExpoSustenta 2017</i>
Conferencias			1	2	1	4 conferencias
Pláticas				3		3 pláticas
Performance		1		2		3 performances
Talleres	3	17		5		25 talleres
Círculos de diálogo	3		5		2	10 círculos de diálogo
Carteles académicos	10	10	19		8	47 piezas
Visitantes	550	566	528	700	205	2,549 personas
Expositores	54	42	60	44	10	210 proyectos
Premios			3			3 premios
Organización	35 personas	55 personas	38 personas	18 personas	12 personas	158 personas

Experiencias

Regionales

Veracruz

Quinta edición	
Actividad	
Explicación oral	350 personas
Tres talleres, asistentes	140 personas
Tres círculos	65 personas
Carteles académicos	10 piezas
Visitantes	550 personas
Expositores	54 proyectos
Organización	35 personas

Xalapa

Tercera edición	
Actividad	
Talleres	3 de teatro 3 de danza 11 demostrativos
Talleres, asistentes	275 personas
Carteles científicos	10 piezas
Un performance	25 estudiantes
Visitantes	566 personas
Expositores	42 proyectos
Organización	55 personas

Orizaba

Tercera edición	
Actividad	
Carteles académicos	19 piezas
Conferencia	1
Cinco círculos	150 personas
Visitantes	528 personas
Expositores	60 proyectos
Premios	3
Organización	38 personas

Poza Rica

Segunda edición	
Actividad	
Performance	2
Talleres	5
Conferencias	2
Pláticas	3
Visitantes	414 bachillerato 286 nivel superior
Expositores	44 proyectos
Organización	18 personas

Coatzacoalcos

Segunda edición	
Actividad	
Conferencia	1
Carteles	8
Círculos	2
Expositores	10
Visitantes	205
organización	12 personas

Co-operando en sinergia

Inaguración

La Rectora, ***Dra. Sara Ladrón de Guevara***, inauguró la ExpoSustenta desde la Unidad de Artes, en Xalapa, enlazados en las **5 regiones de la UV** por medio del sistema de streaming de TeleUV. Regionalmente en cada sede se contó con la presencia de los Vicerrectores, autoridades universitarias regionales e invitados especiales intra y extra UV.

En sus mensajes de bienvenida todos acordaron que este evento entre la comunidad universitaria y la sociedad civil constituye una oportunidad de reflexionar sobre nuestro impacto en y con la naturaleza y los ámbitos en los que interactuamos.



Sistema Universitario de Gestión Integral del Riesgo (SUGIR)

En las cuatro regiones foráneas se contó con el apoyo de las Coordinaciones regionales del SUGIR, quienes antes de iniciar las actividades de la ExpoSustenta dieron a conocer el protocolo de seguridad y salidas de emergencia. Así mismo hicieron recomendaciones generales de qué hacer en caso de un siniestro.

Cabe mencionar que en su discurso inaugural y a propósito de los eventos sísmicos recientes, la Dra. Sara Ladrón de Guevara, señaló también la urgencia de contribuir en toda actividad universitaria al impulso de una **cultura del auto cuidado y del cuidado colectivo** en consonancia con las líneas del SUGIR. Señaló también que la red universitaria para la sustentabilidad (RUS) fue precedente para la actual red de Enlaces del SUGIR, y que -tomando ejemplo- esta última va ahora a fortalecer su dinámica, conexión, trabajo y servicio con y hacia la comunidad universitaria.

Comunicación

En cada una de las cinco sedes la ExpoSustenta tuvo cobertura de medios de comunicación locales, como radio, prensa y portales electrónicos. Sumado a ello la convocatoria e invitación a participar constó en carteles y videos que se distribuyeron por redes sociales.





Horizontes Futuros

La ExpoSustenta busca ser un nodo de **articulación** de los que sucede en la universidad en materia de sustentabilidad. En ese sentido los retos principales que nos deja su edición 2017 son el cultivo de las relaciones que se hayan detonado de esta organización y la consolidación de aquellos que han permanecido de ediciones anteriores.

Una línea a trabajar es la visibilización de la **transversalidad** de la sustentabilidad y su tejido con otras temáticas emergentes por la crisis planetaria. Encontrar formas para involucrar a más miembros de la comunidad universitaria y generar espacios para que participen con otros formatos –más atractivos y más interactivos- que muestren la sustentabilidad en la Universidad Veracruzana es, definitivamente, una tarea por hacer.

Y un afán más sería que, a través de cada Coordinador para la sustentabilidad de cada Entidad Académica o Dependencia, se lograra por lo menos la presencia de una iniciativa de cada una de sus comunidades. Lo que significaría el cien por ciento de la RUS interactuando simultáneamente, una vez al año.

Universidad Veracruzana

Dra. Sara Ladrón de Guevara.
Rectora

Dra. María Magdalena Hernández Alarcón.
Secretaria Académica

Mtro. Salvador Tapia Spinoso.
Secretario de Administración y Finanzas

Dr. Octavio A. Ochoa Contreras.
Secretario de la Rectoría

Dr. Miguel Ángel Escalona Aguilar.
Coordinador Universitario Para la Sustentabilidad

Red Universitaria para la Sustentabilidad RUS

Mtra. Magaly E. Corona García.
Coordinadora Operativa de la RUS

Dra. María Teresa Leal Ascencio.
Coordinadora Regional Para la Gestión de la Sustentabilidad
Xalapa

Mtra. Margarita Véliz Cortés.
Coordinadora Regional Para la Gestión de la Sustentabilidad
Veracruz

Dr. Erick Pascal Houbron.
Coordinador Regional Para la Gestión de la Sustentabilidad
Orizaba

Dra. Griselda García García.
Coordinadora Regional Para la Gestión de la Sustentabilidad
Poza Rica

Mtro. Roberto Carlos Moreno Quiros.
Coordinador Regional Para la Gestión de la Sustentabilidad
Coatzacoalcos